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皇仁書院輔導組 

 

5A 張鈞翹 

 透過一年在輔導組的活動，我能夠在輔導組的工作和與師弟相處當中不斷自我改進，

更重要的是能夠從籌劃活動的過程中了解到不同的困難及解難方法，體現皇仁書院特別

的「兄弟情」精神。我擔任輔導組領袖生，是希望與師弟分享自己過去五年在皇仁書院

讀書的經驗之餘，更能深入了解師弟的生活和他們所面對的問題，協助他們度過愉快與

充實的初中生活。 

 反思過去一年的工作，從八月的中一迎新營，以至學科講座、中一籃球比賽中，我

們都能夠看到中一同學逐漸對學校建立起歸屬感，亦對校園生活充滿興趣，熱衷於投入

各項活動。個人而言，我認為自己當初訂立為師弟帶來充實的校園生活及令活動順利舉

行的目標是能夠實現的，從和師弟的分享大會中亦時常聽見師弟與我們分享在我們籌劃

的活動中學到的東西，並對活動持正面積極的參與程度，可以說是對我們輔導組所籌劃

的活動的一個肯定。但當然從活動中我亦了解到籌劃活動的規劃和事前需準備的功夫，

希望透過一些小錯誤能夠在獲得更多處理危機的經驗。 

 從反思的過程中，我自己能夠一邊就過去一年的工作做一個回顧及總結，從而提醒

自己有哪些能夠改善及做得理想的地方，去改善自己的處事方法，並透過過去一年的經

驗，與下一屆的輔導組領袖生分享，既能夠達致發揮我校「兄弟情」的核心價值，亦能

夠讓皇仁書院的輔導工作更臻完善，達致「傳承」的目標。 

 

5A 黎健禧 

 自中一加入皇仁書院的大家庭以來，一直得到輔導組師兄的悉心指導及關愛，使我

感受到強烈而濃厚的兄弟情，因此希望在自己作為師兄時把同樣的溫暖帶給每一位師弟。

此外，輔導組工作充滿挑戰和磨練，我希望能從計畫中汲取寶貴經驗，因此立志希望應

徵加入輔導組，貢獻學校。 

 在全年計畫中，我學會了不同籌辦活動的方法及程序。在籌辦每一項活動（例如中

一迎新營、學科講座、教養錦囊等）時，我都能從經驗中有所領會和得益，例如在活動

前必須擬定目標及作出周詳計畫；在活動時要隨機應變、靈活變通；並在活動後作出全

面回顧和反思，然後從中汲取經驗等。要使活動得以成功籌辦，委員之間的通力合作更

是不可或缺，這年裡彼此之間無間的合作使我領悟到團隊合作的威力和重要性。以上所

學都使我更擅於籌辦活動，實在使我獲益良多。 

 其實，要歸納、深化全年所學，一次全面而深入的全年回顧實在不可或缺。在上一

次與導師和全體委員的反思過程中，大家都能冷靜地反思和回顧全年每一項活動及從中

能汲取的寶貴經驗和知識，並互相交流心中所想，使大家獲益良多。這次反思活動實在

提供了一個有效而全面的交流平台，讓我們每一位都能整合全年的寶貴經驗，使我們畢

生受用。 



5C 鄭逸思 

 我本來就是一個很有主見的人，不喜歡聽別人說話，跟同學的關係也不甚了了。在

皇仁生活剛開始的時候，沒有小學同學陪伴的我只懂獨自一人坐在一旁，然而熱情的師

兄沒有介意，反而對我十分關心。從那時開始，我就暗下宏願，要成為朋輩輔導員，幫

助師弟加入皇仁的大家庭。十分榮幸，我通過面試順利入選中四朋輩輔導員；在訓練期

間，我所經歷的「成長活動」已經為我帶來不一樣的體會，使我更了解自己。在此後的

一年裏，我更有幸獲委任為中四級的核心成員之一，跟另外兩位同學在百多位中一家長

面前分享自己的經驗，讓家長對其子弟在校生活有更深了解，同時也是一個鍛鍊口才、

膽識的機會。 

 在升上中五的時候，我有幸成為迎新活動籌委會的一員，為新一屆的中一同學舉辦

迎新日及迎新營。雖不眠不休，但我們十四人都懷着躍躍欲試的興奮心情，樂在其中。

更重要的是，我們更學到了關於計劃活動的技巧，例如不同的應急方案、突發事故的處

理手法，以及要同時顧及不同持份者的感受，以便活動順利而能使大家帶着笑臉離去。 

 之後在接觸中一中二師弟的時候，我學到的遠比中四時帶領中一師弟為多。中二同

學的心態跟中一同學大相徑庭，所以我也需以不同的態度和技巧去應對。帶領中二同學

的我本以為今年我會失卻許多跟中一師弟相處的機會，但原來職務範圍並不會限制我對

師弟的關心，這一年來我一樣陪伴不少中一師弟成長。此外，身為委員的我也需定期跟

中四的朋輩輔導員見面，了解他們的狀態以及在帶領中一同學時所遇到的困難。在這個

過程當中，我又體會到中四同學的難處，從而學到了如何設身處地考量事情。 

 這兩年不啻為我帶來了許多突破與進步，除很實在的籌辦活動技巧、輔導技巧、溝

通技巧等之外，於心靈上我也有不少覺醒及成長，在幫助師弟成長的同時，自己也能有

所進步。更重要的是，在這些過程當中我所結交的師兄、師弟、同學、老師，都成為在

龐大的學業壓力下不可多得的鼓勵，使我百尺竿頭，更進一步。 

 

5C 朱浩賢 

 轉眼間，參加了朋輩輔導計劃已接近兩年，現在又是總結的時候了，回想當初，我

也不是很清楚是甚麼驅使我去加入輔導組，可能是因為覺得能在師弟面前當上一個大哥

哥的感覺很棒吧！當初只是希望能跟師弟分享自己的經驗，並沒有想過其他的事情，只

是單純的希望自己能一盡師兄的責任，像我中一的時候一樣，能帶領師弟踏上適應校園

生活的路。 

 可是，經過這兩年跟師弟的相處，我開始發現自己當初的想法大錯特錯，正所謂「三

人行，必有我師焉」，在跟別人一起討論的時候，我自己總會忽略一些事情，我時常站在

一個師兄的角度去思考事情的成因、發展等等，可是，正因為這樣，我的分析常常都不

夠全面，不過，在互相交流的過程中，他們總能給我一些新的啟發，教我用一個新的角

度去看一件事。「多角度思考」這回事聽起來很容易，可是，我們經常都因為一些主觀的

因素而忽略了，因此我決定，以後在做一些決定時，多提醒自己，從不同的角度去想一

件事，那樣應該可以迎合更多人的需要。 

 另外，我們輔導組除了跟師弟有大會外，我們還有許多其他的活動，例如中一迎新



營、中一社際籃球比賽等等。透過舉辦這些活動，我們自己也是獲益良多。例如，我們

了解到舉辦活動的時候，要考慮得周詳一些，身為一個活動舉辦者，我們的職責是要顧

及參加者的需要，多設身處地地想想他們的感受和處境，那樣才能舉辦出一個迎合大家

需要的活動。 

 其實，我們也是在反思的過程中才發覺這些經歷帶給我們如此多的難忘回憶，因此，

我們在每完成一個小活動也會做一次反思，希望可以盡善盡美。 

 

5C 徐梓峯 

 今年是我第二年參與輔導組的「朋輩輔導計劃」，並且擔任策劃和領導的角色。我選

擇再次加入輔導組，是希望能繼續憑自己累積下來的一點經驗讓中一學弟能順利融入新

的學園生活，並讓他們傳承皇仁書院的五個核心價值：勤奮、兄弟情、誠信、責任感和

追求卓越，從而為中一學弟於改善個人素質上帶來正面影響。 

 經過學期初的面試後，我有幸成為了輔導組的總領袖生。這角色除了是一名輔導員

之外，亦要帶領核心成員去計劃、籌備各項活動，工作量和需肩負的責任因而增加。在

面對這角色轉變時，我學會了如何調節自己的心態，盡量讓自己保持冷靜，不讓工作因

自己過於緊張而受到影響。 

 除此之外，在籌備和活動的過程之中，我亦漸漸會思考做一件事的目的和想達到的

效果。例如於籌辦迎新營期間，我和其他核心成員會在選擇營內的活動時考慮到這些活

動可帶出的訊息和意義，以及它們會否為中一學弟帶來正面影響，從而於各項活動間作

出選擇。這經驗能讓我習慣做事前考慮其意義，以及預料它能分揮的效果，使自己於處

事更有預算。 

 另外，在這計劃中，我認為自己對於分析問題和尋找解決辦法有了更深的體會。在

籌備家長晚會的分享環節期間，我們一眾核心成員需要對中一學弟的日常表現作出分析，

並思考導致這些行為的因素，從而對症下藥，向家長分享自己於有關方面的經驗，最後

促進中一學弟的個人成長。這類經驗讓我學會多思考事情的前因後果，找出適當的解決

方法。 

 在參加「朋輩輔導計劃」之前，我認為這將會是一個讓自己協助學弟成長的機會。

但在這計劃完結之時，我發現這計劃不單能幫助學弟，更能促使自己改善處事的心態和

技巧，讓我對「施比受更為有褔」有更深的體會。 

 

5C 黃政愷 

 今年參加朋輩輔導計劃，其中的一個原因是想繼續幫助各位中一、中二的師弟，協

助他們融入皇仁書院這個大家庭。上年，我也有參加這個計劃，發覺見證自己師弟不斷

成長的過程，真是十分使人高興，也有令人產生一份發自內心的成功感。另一個原因是

從上年的參與中，我發現自己也能在這個計劃中學到平常學不到的知識。因此，今年我

繼續參加這個計劃，而當然，今年我也得到了不少。 

 首先，在和中一，中二師弟見面前要接受一連三次的訓練，了解不同的輔助工具。

而在這三次的訓練當中，我學識了怎樣去更加深入地去認識及了解自己。例如，輔助工



具中有一樣叫「自我罈」。透過寫出自己身上的正面和負面能量，它能協助自己保持積極

的態度面對自己的人生。而這正正幫助我度過人生的低潮，因為這個工具不時提醒我，

自己有哪些優點，從而令自己振作起來。 

另外，在我意料之外，我得到了三段新的友誼。一開始，我只是以協助的角色，輔助三

位師弟成長。然而，在這一年的活動中，我們不斷地了解對方，由一個師兄弟的關係，

到一個可以互相傾訴心事的友好關係，甚至一起慶祝大家的生日。而這種得著真是我始

料不及的。 

 這次的反思還我有一次回顧自己過一年得着的機會，想一想自己有甚麼做得好，又

或是需要改善的地方，讓自己為未來要走的路作一些準備。 

 

5E 陳雷 

 作為輔導組核心成員的一員，在這一年間，我學會了如何完善地規劃好每一個活動。

從一開始的迎新日和迎新營，我們遇見了中一人數龐大而執行活動困難的難題。於是，

我們開了連場會議，想出不同方案，最終成功以有限的人手籌劃出一個令中一師弟們印

象深刻的迎新日和迎新營。雖然成果不盡完美，但也令我深深體會到完善規劃的重要性。 

 此外，我們在中一籃球比賽進行間，發現我們的計畫出現漏洞和疏忽，成員間的溝

通亦出現問題。我們終於決定開組內會議進行反思，並檢討自身的問題，再整合出一個

最適合大家的人手分配計劃。在此之後，我們的工作效率提高了，構思、執行活動時事

半功倍，從根本性解決了先前組內的問題。 

 今年輔導組的活動將近尾聲，全年活動也進行得十分順利。我想若我的時間分配更

為恰當的話，我可將更多時間投放於輔導組，從中將知識和經驗傳授給師弟們，也從中

學習。 

 

5E 蔡卓成 

 自己參加朋輩輔導員計劃的原因，其實是希望能夠把自己就讀中學的數年經驗，分

享給剛進來的中一同學，協助他們解決在學業、人際關係等方面遇到的問題。尤其「兄

弟情」一直是我們的學校的核心價值，自己中一時亦得師兄的照顧，故也想出一分力，

幫助中一師弟適應中學生活。 

 成為輔導組核心成員之一，有幸幫忙籌備整年的各項活動，自己當然得到更多經驗，

而且也明白到一項活動要順利舉行，必須有清晰的目標。例如我們今年把中一迎新營的

主題定為「傳承」，意在令中一師弟培養出兄弟情及責任心等價值，所以我們在設計活動

時會思考如何以活動帶出這些訊息。最後迎新營中有組別形式的遊戲和步操訓練，訓練

師弟的合作性和紀律。 

 另一方面，自己學懂了如何面對沒預計到的問題。籌備活動時即便準備有多充分，

實行時仍會有突發的問題。例如舉辦中一籃球比賽時正值我校社際籃球比賽的時期，往

往會缺乏裁判，或是遇到下雨和場地不足的問題。這些情況訓練到自己如何靈活的運用

有限的資源解決問題,例如找後備人手、更改比賽日期等。 

 舉辦每項活動的反思其實能夠讓自己檢討不足之處，又如何從此避免同類錯誤發生；



而活動途中亦能稍微抽離，詢問自己走的方向有沒有偏離。知道了成功舉辦活動的因素，

日後舉辦活動時就會懂得先問自己目的何在，而不是為辦而辦，這樣籌備的過程會更順

利，不易迷失。同時明白了活動舉辦時總可能有突發問題，真實遇到時更能冷靜面對，

想想如何解決，靈活應對，這絕對是在書本裏學不到的。 

 

5E 高健翔 

 當初報名參加輔導組的時候，原因是十分簡單：希望用自己的一分力，令中一師弟

可以享受和適應皇仁的生活，傳承學校的兄弟情。不過，當之後與師弟一起完成了不同

的成長活動，以及跟他們相處下來，我漸漸明白這角色可做到的不只那麼純粹。輔導員

並不只是一個「給予」的角色，把自己校內的經驗一一訴之。反而與他們相處的時候，

我可以是一個「接收」的角色，接收了不同罕有的經驗，不同的技巧，使我在這個過程

中更成熟。也許這就是駐校社工經常提到的「助人自助」。 

 這一年擔任輔導員，可謂比往年得到了更不平凡的經驗，因為在我負責的小組內，

有一位情緒有點不穩的同學。有人會覺得平平安安地完成了一年的工作，沒什麼麻煩就

當成功。不過如剛才所說，「助人自助」，當要幫助一個較複雜的同學，其實我得到的也

更多。例如，我在面對他人情緒不穩時會更淡定。今年的不同經歷都令我感受到這方面

的進步。譬如在學生會內處理心浮氣燥的人投訢，以至在地鐵內遇到麻煩乘客，我都可

以用較理想的方法處理。 

 另一方面，這一年的經歷也令我明白堅持的重要。在約兩個月前，提及過的那位師

弟忽然十分暴躁。其實我大可以放棄他，但我沒有，因為我相信我可以修補與他的關係，

並改善他情緒不穩的問題──至少使他一般與同學相處時沒有問題。結果我的堅持成功

了，他再沒有在活動中發脾氣，也沒有與同學發生爭執了。假如我當初沒有堅持，便白

白放棄了一個助人的機會了。 

 

5E 王舜霆 

 從中四開始加入輔導組並成為朋輩輔導計劃的一份子，不知不覺間原來已是兩年的

光景了。當初加入這個計劃的緣由，就是希望可以協助剛升讀中學的師弟們，適應陌生

的中學生活，而這其實多少也跟自己中一的經歷有關。回想當初剛剛升中時也可說是人

生路不熟，又沒有小學同學一同升讀，幸好得一些高年級師兄的扶持，才可以更好的融

入校園生活當中。或許正因如此，現在到了自己長大成為學校中的師兄的同時，也特別

想陪伴中一師弟面對各種疑難，為我們學校傳承建立多年的兄弟情吧。 

 在朋輩輔導計劃當中，與中一師弟相處近兩年來，不經不覺的讓我建立了同理心，

更懂得從師弟的角度出發。例如每次當自己跟他們分享過去的一些點滴時，以致大家在

討論與師弟生活息息相關的事情時，我漸漸明白要真正為他們分憂，除了可分享自身的

經驗及見解外，至為重要的更是要代入中一師弟的處境，才能清楚了解他們的需要及困

難。 

 另外，在計劃中為中一師弟準備，貫穿全年的多個小組「成長活動」當中，除了師

弟們能從中有所得着外，作為師兄自己亦培養了自省的能力，能對自己作出深入的反思



之餘，也是一次成長的歷程。例如其中一個成長活動是有關發掘長處與限制，我在小組

活動事前準備材料時，除了思索如何協助師弟找出自身特質外，意想不到的是自己也因

而在過程當中加深自我了解及反思，從而更深切的認識自己。 

 在舉行各種活動過後，我們往往亦會進行檢討及反思的討論，除了能夠分享及欣賞

過程當中的成果及喜悅，更可集眾人之意見而認清個別的不足之處及錯失，這樣就可以

使日後避免相類似的問題及重蹈覆徹，務求活動的過程更臻順暢。 

 


